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Она живет в обычном панельном доме микрорайона Юбилей-
ный в небольшой квартире на пятом этаже. Рано встает, чтобы от-
гладить рубашки мужу и накормить его завтраком, а потом от-
править младшую дочь в училище. Сердце болит за старших де-
тей, живущих отдельно. А когда она идет на работу по еще тем-
ным улицам, то подступает беспокойство, что вот тут не решен 
вопрос с ремонтом дороги, а там не доведено дело до конца с ос-
вещением. Все проблемы микрорайона знакомы ей, как пять сво-

их пальцев, ведь она уже четвертый год работает у депутата Вла-
димира Зотина помощником. Вместе с ним бывает на встречах с 
избирателями, ведет их прием, разбирается с одними проблема-
ми и попутно вытаскивает на свет другие. 

Я сижу с ней в комнате по приему избирателей и задаю вопро-
сы. 

— Вы можете сейчас вспомнить, что больше всего поразило, 
когда начали работать в должности помощника? 

— Количество людей, которые шли на прием, по существу, с 
раннего утра до позднего вечера. Очень много было даже не от-
дельных избирателей, а организаций, которые просили помощи, 
поддержки, консультации. Зачастую надо было быстро разобрать-
ся и определить, что это — полезная инициатива или бредовая 
идея. Тут очень пригодился мой опыт организатора производства, 
технолога. 

— Почему у вас было так много'людей на приеме? 
— Дело в том, что Зотин постоянно проводил встречи с избира-

телями и отчитывался перед ними. Отсюда была обратная связь. 
Таково его убеждение, что депутат работает не ради должности, а 
для того, чтобы помогать людям. Это совпадало и с моими мысля-
ми. Работы было так много, что пришлось нанять еще двух помощ-
ников, чтобы справляться с нарастающим объемом. 

— Какое из реальных дел, когда вы оказали помощь, вам 
больше всего запомнилось? 

— Была большая радость, когда решился вопрос по созданию 
предприятия по изготовлению пластиковых труб, которые будут 
заменять «вчерашний день» — стальные трубы. 

Вторым удачным делом считаю создание рабочей группы для 
разработки закона о бюджетном процессе. Дело в том, что это был 
совершенно новый взгляд на проблему — вопрос о том, что надо 
регулировать бюджетный процесс, даже в Госдуме не обсуждался. 
Только в 1997 году, по сути три года спустя, в Государственной Ду-
ме принят закон о финансовых основах местного самоуправления, 
в котором даются рычаги регулирования бюджетного процесса в 
регионах. Мы же в области это уже ввели. 

Вообще очень многое в нашей области мы начали делать значи-
тельно раньше принятия общероссийских законов. Например, мы 
первые начали говорить о необходимости повышения зарплаты 
Медикам и педагогам. Помню, тогда медики встали в пикет перед 
зданием Законодательного собрания. Никто из депутатов не захо-
тел выйти — к ним пошел Зотин. И снова всплыла проблема увели-
чения отчислений в городской бюджет из областного. 

— На отстаивание новых идей, наверное, уходило много сил? 
— Не то слово. Я уже не говорю о словесных баталиях, при ко-

торых, когда у оппонентов кончались аргументы, просто переходи-
ли на личности. Все нужно было доказывать с цифрами в руках, 
ссылками на ученых и экспертов. Тот же бесплатный проезд для 

пенсионеров. Пока сами не сосчитали, не подключили экономис-
тов, нам постоянно говорили, что денег нет и неоткуда их взять. 
Когда мы представили расчеты, подключили общественность, ока-
залось, что деньги можно найти. 

— Любовь Владимировна, ваши обязанности помощника де-
путата ограничивались только работой с жалобами? 

— Формально да. Хотя все проблемы мы обсуждали «месте. 
Так, когда анализировали жалобы, пришли к выводу, что многих из 
них могло бы и не быть, если бы повсеместно действовали советы 
самоуправления. А когда начали работать с советами самоуправле-
ния, увидели, как далека от них администрация. Стали с привлече-
нием специалистов разрабатывать Устав города. Как все трудно 
продвигалось — это целая эпопея... Позднее, когда начали работать 
с председателями территориальных советов самоуправления, об-
наружили, что они не знают, как написать программу, как выявить 
проблему в своем микрорайоне. А когда есть программа, то Совет 
может под ее реализацию получить деньги из бюджета или внебю-
джетных источников, чтобы решить ту или иную проблему в мик-
рорайоне. Вот этим я и займусь. 

— Насколько я знаю, вы возглавляете Координационный со-
вет поддержки общественных инициатив? 

— Да, это так. От советов самоуправления пришли к идее созда-
ния Координационного совета поддержки общественных инициа-
тив. Приходят люди из общественных организаций с какой —то 
идеей. Идея хорошая, а денег нет, бюджет уже сформирован. На-
чинаем искать источники. А если есть программа работы общест-
венной организации, то под нее можно получать средства; Коорди-
национный совет и будет помогать в этом. 

— Вы баллотируетесь не случайно в том же округе, где был из-
бран депутатом В. Зотин? 

— Да, я чувствую ответственность за то, что мною начато. Вот, 
скажем, в Новых Лядах идет строительство дороги через Васильев-
ский лог. Мы долго этого добивались, Если сейчас бросить это де-
ло, то все останется на уровне просеки. Или телефонизация на 
Юбилейном. Сколько сил на это положено. В 1998 году должна на-
чаться уже установка телефонов. И назревает новая проблема — 
очередности. Уже сейчас у людей много вопросов. Если пустить де-
ло на самотек, то много ли номеров перепадет простым людям? И 
вот так вечная и бесконечная работа. А придет в округ новый депу-
тат — он ведь только несколько лет будет вникать в эти проблемы. 
Другой вопрос — захочет ли? Многим должность депутата нужна 
просто как прикрытие для реализации личных интересов. А если в 
депутаты придет предприниматель? Найдется ли у него время, что-
бы заниматься проблемами населения? Ведь у него производство, 
которое требует полной самоотдачи? Я же по своему воспитанию, 
по своим убеждениям не могу бросить то, что мною начато. Помо-
гать людям стало моей профессией, целью и смыслом жизни. 
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